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Volksſchule und Landtagswahlen
Jn Preußen geht in Bezug auf die Schulgeſetz

gebung etwas vor Die Landtagswahlen werden
voffentlich nicht ohne Ergebnis für die Aus
geſtaltung der Schule bleiben So äußerte ſich derFührer der bayeriſchen Zentrumspartei Dr v Orterer auf
dem Parteitage in Köln Dieſer Ausſpruch eines Mannes
der ſich in Köln ſelbſt als Erzjeſuit der Verſammlung
vorſtellte muß ein Warnungsruf für jeden Freund
unſerer Volksſchule für das geſamte liberale Bürgertum
ſein Unſerer Volksſchule drohen ähnliche vielleicht größere
Gefahren als ſie der bekannte Zedlitzſche Schulgeſetzentwurf
vom Jahre 1892 enthielt falls die konſervativ ultramontane
Mehrheit im preußiſchen Landtage noch eine weitere Stärkung
erfahren ſollte

dach den Erfahrungen welche die preußiſche Regierung
mit allen Schulgeſetzentwürfen bisher gemacht hat ſteht wohl
nicht zu erwarten daß ſie dem neuen Landtag einen um
faſſenden Schulgeſetzentwurf unterbreiten wird Den Weg
der Spezialgeſetzgebung den ſie unter Dr Voſſe und
Studt bisher erfolgreich betreten hat wird ſie ſicher weiter
innehalten aber es beſteht die große Gefahr daß die ſeitens
der Regierung beabſichtigte Vorlage über die Schul

unterhaltungspflicht den Anſprüchen der Ultramontan
Konſervativen mehr entgegenkommt als es mit einer gedeih
lichen Entwicklung unſerer Volksſchule vereinbar iſt Eine
den ultramontanen Anſprüchen ſchon weit entgegenkommende
Vorlage würde alsdann für unzureichend erklärt und

wahrſcheinlich ſo verbeſſert werden daß ſie als Abſchlags
zahlung wie die Köln Volksztg ſich ausdrückt angenommen
werden dürſte

Als Mindeſtforderungen bezeichnet die Zentrumspreſſe die
Uebernahme aller beſtehenden Privatſchulen
durch die Kommunen und die Verpflichtung bei einer
beſtimmten Schülerzahl konfeſſionelle Volksſchulen
einzurichten Das heißt mit anderen Worten Die Ge
meinden haben zu bezahlen und die kirchlichen Organiſationen
haben die Rechte an der Schule Gleichzeitig würde damit
erfolgreich Sturm gelaufen gegen den Reſt der in den öſt
lichen Provinzen und in Heſſen Naſſau beſtehenden
Simultanſchulen Tür und Tor würde geöffnet konfeſſionellem
Uebereifer auf Koſten der Gemeinden und zum Nachteil der
Entwicklung der Volksſchule in vielen Orten

Mit der geſetzlichen Feſtlegung des konfeſſionellen Cha
rakters der Volksſchule iſt aufs innigſte verknüpft die Speß
der Schulaufſicht Nach dem Schulaufſſichtsgeſetz ſteht
dem Staate die Aufſicht über die Schule zu in Wirklichkeit
wird ſie aber ausgeübt im Nebenamt von den Organen der
Kirche Ein weiteres Entgegenkommen auf dieſem Gebiete
iſt kaum mehr möglich An Rechten der Gemeinden und
der Lehrerſchaft iſt nichts mehr aufzugeben jetzt können nur
noch Staatsrechte geopfert werden Alle Klagen über
nebenamtliche Ausübung der Schulaufſicht durch die Organe
der Kirche zum Nachteil der Schule der Gemeinden und
des geiſtlichen Amtes ſelbſt finden bei der konſervativ
ultramontanen Mehrheit im preußiſchen Landtag kein Gehör
Forderungen der Regierung auch nur in Ausnahmefällen
fachmänniſche Schulaufſichtsbeamte anzuſtellen werden ſchroff

Nachdruck verboten

Welche Lehren ſind ans dem Warenhaus
brand in Vndanpeſt zu ziehen

Von einem nach Budapeſt zur Unterſuchung des dortigen
Warenhausbrandes geſandten Sachverſtändigen erhalten
wir folgende Zuſchrift Die in den Zeitungen veröffent

lichten Darſtellungen über den Budapeſter Warenhausbrand
ſind im allgemeinen zutreffend Das Gebäude ein in der
Kerepeſiſtraße gelegenes älteres Eckhaus deſſen Parterre
und erſtes Stockwerk nach und nach zu den Geſchäftslokali
täten des Geldbergerſchen Warenhauſes aus und umgebaut
wurden iſt mit ſamt den indrei oberen Stockwerken
gelegenen neun Wohnungen gänzlich ausgebrannt
An Menſchenleben ſind wie bisher feſtgeſtellt 14 Opfer zu be
klagen Das Publikum und das Perſonal konnte ſich recht
zeitig retten dagegen wurden 14 in den oberen Stockwerken
befindliche Perſonen Opfer der Kataſtrophe da die Rettungs
vorrichtungen der Budapeſter Feuerwehr in keiner Weiſe
genügten

Was die Urſache der Kataſtrophe betrifft ſo
nehmen die mit der Brandunterſuchung beauftragten Sach
verſtändigen an daß das Feuer durch einen Fehler der
elektriſchen Leitung jedenfalls durch einen Kurzſchlüß ver
anlaßt worden iſt Das Feuer kam in dem Schaufenſter
in der Kerepeſiſtraße neben der Einfahrt zum Ausbruch
Das Perſonal verſuchte den Brand zu löſchen vermochte
aber nicht die Löſchapparate in richtiger Weiſe zu hand
haben Nun lief das Feuer ſehr ſchnell durch die Parterre
geſchäftsräume in den Hof der unbegreiflicherweiſe eben
falls zu Verkaufsräumen benutzt wurde und im erſten Stock
mit einem Glasdach verſehen war und verbreitete ſich mit
raſender Eile in allen Geſchäftsräumen Es ergriff auch
ſogleich die Treppe die nach kurzer Zeit zuſammenſtürzte

r d e de Sern Außentreppen
rhanden ſodaß die Obenbewohner nicht mins Freie gelangen konnten et werr

Die Budapeſter Feuerwehr der nur ein Kellerbrand
dem Warenhauſe gemeldet ſein ſoll erſchien nicht rechtn

zurückgewieſen und die Regierung weicht Schritt für Schritt
in ſolchen Lebensfragen der Schule zurück Selbſt Stimmen
aus den Kreiſen der Geiſtlichkeit die auf das Unhaltbare
des jetzigen Zuſtandes hinweiſen bleiben unbeachtet So
ſchrieb das ſchleswig holſteiniſche Kirchen und Schulblatt
Organ der großen Mehrheit der Geiſtlichen der Provinzvor kurzer Zeit Die Ausübung der Schulinſpektionen t

aber nicht nur unnütze Zeit und Kraftvergeudung ſie iſt
geradezu verwerflich Die Lage eines geiſtlichen Schul
inſpektors iſt eine unwürdige Man hat ihn gleichſam
zwiſchen drei Feinde geworfen Behörde Lehrer und Kom
mune Mit einem von ihnen verdirbt er s auf jeden Fall
den Schaden hat allemal das geiſtliche Amt Es iſt als ob
der Satan das Amt des ſtaatlichen Schulinſpektors erfunden
hätte um dadurch die Geiſtlichen in Mißkredit zu bringen
und auf dieſe Weiſe dem Reiche Gottes irgend Abbruch zu
tun Auch ſolche Worte im Intereſſe des geiſtlichen Amtes
ſind ebenſo vergeblich wie die Worte von Schulmännern
und liberalen Abgeordneten die dasſelbe fordern im Jntereſſe
der Schule und der Gemeinden Die konſervativultramon
tane Mehrheit will die Macht der Kirche über die Schule
erhalten die Regierung hält ſtill und das Bürgertum läßt
es ſich leider gefallen

Je mehr Zentrum und Konſervative reden von den
Forderungen die ſie an die beabſichtigte Vorlage der Re
gierung ſtellen um ſo weniger ſcheinen ſie geneigt die
unberechtigte Ausnahmeſtellung der Groß
grundbeſitzer in Betreff der Leiſtungen für die
Unterhaltung der Schulen aufzugeben Die Köln
Volksztg begnügt ſich mit dem Satze Es kommt bei
ſolcher Vorlage in erſter Linie darauf an die Auf
wendungen für die Schule in Stadt und Land entſprechend
auszugleichen Dunkel iſt dieſer Rede Sinn Soll es
vielleicht bedeuten eine Benachteiligung derjenigen Gemeinden
beſonders der Städte die für eine gute Volksſchule ſchon
jetzt Fürſorge getroffen haben zu Gunſten der bisher zu
unrecht bevorzugten Großgrundbeſitzer des Oſtens

Die kommenden Landtagswahlen werden hoffentlich das
liberale Bürgertum und alle Freunde unſerer Volksſchuleauf dem Poſten finden Nur ſolche Männer dürfen in den
Landtag geſchickt werden die energiſch eintreten für eine
Selbſtändigmachung der Volksſchule gegenüber den An
ſprüchen der Kirche und für eine Regelung der Unter
haltungspflicht derart daß alle Kreiſe an ihr beteiligt ſind
und fernerhin nicht wie es jetzt der Fall iſt dem Groß
grundbeſitze eine Ausnahmeſtellung eingeräumt wird

Deutſches Keich
Hof und Perſonalnachrichten

Der Handelsminiſter Möller der gegenwärtig in
Sylt zur Erholung weilt wird am 19 d M in Bleicherode
eintreffen um der auf dem dortigen königlichen Salzbergwerk
ſtattfindenden Taufe der beiden Schächte beizuwohnen Von
Bleicherode wird ſich der Miniſter nach dem Saarrevier be
geben wo er die Gruben und Hüttenwerke zu beſichtigen ge
denkt Aus dieſem Anlaſſe wird der Miniſter vom 20 bis
23 Sept in Neunkirchen verweilen und am 20 d die Grube
Heinitz cm 21 d die Grube Dechen befahren
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zeitig genug und nur mit wenig Mannſchaften in
anzen acht und ohne Rettungsvorrichtungen auf dem
latze Sie konnte infolgedeſſen des Feuers nicht mehr

Herr werden Sie hätte aber wenn ihre Leitung der
Situation auch nur einigermaßen gewachſen geweſen wäre
ſämtliche Obenbewohner retten müſſen und können Als
endlich Sprungtücher t waren erwieſen ſich dieſe als
bei weitem zu ſchmal und zu kurz ſodaß verſchiedene
Perſonen nebenbei ſprangen und zerſchmettert wurden
Rettungsſchläuche wurden nicht angewendet und Rettungs
leitern beſitzt die Budapeſter Feuerwehr aus Sparſamkeits
rückſichten nicht Es wäre unter dieſen Umſtänden der
einfachſte Weg er Rettung der gefährdeten Perſonen der
eweſen im oberſten Stock die Brandmauern der beiden
debenhäuſer durchzubrechen und ſo die gefährdeten Per

ſonen zu retten Auf dieſen Gedanken ſcheint niemand
gekommen zu ſein So vermochten alle Heldentaten der
einzelnen Feuerwehrleute das nicht gut zu machen woran es
die Leitung leider nur zu ſehr fehlen ließ

Der Budapeſter Brandfall beweiſt ſo wieder auf das
klarſte daß die Aeußerungen des Branddirektor Weſtfahlen
Hamburg die er auf dem Verbandstage der Berufsfeuer
wehren in Dresden getan hat völlig zutreffend ſind Nach
den Darlegungen dieſer Autorität auf dem Gebiete des
Feuerlöſchweſens ſind die Geſchäftshäuſer gegen Feuers
und Menſchengefahr am feuerſicherſten die durch alle Stock
werke hindurchgehend einen Lichthof zum Ablaſſen von
Rauch und Hitze und abgeſchloſſene Außentreppen beſitzen
und über denen ſich keine Wohnungen befinden

iſt bezüglich des Brandunglücks ganz ohne Bedeutung
Ob das Geſchäft das ſich in dieſem Hauſe befand ein
ſogenanntes Warenhaus oder irgend ein anderes Geſchäft
war konnte den Gang und die Ausdehnung des Feuers
nicht im mindeſten beeinfluſſen Schuld an dem Ausbruch
und des ſchnellen Umſichgreifen des Feuers waren der unzweckmäßige und nicht genügend feuerſichere Bau der
Geſchäftslokalitäten das Nichtvorhandenſein von Not
ausgängen und iſolierten Außentreppen die Benutzung des
Hofes zu Verkaufszwecken die fehlerhafte bezw nicht

genügend kontrollierio elektriſche Anlage die nicht aus

Der Charakter des ſchen Geſchäftes als Warenhaus

Vom Sparkaffenweſen in Preußen
Das Königlich preußiſche Statiſtiſche Bureau wird in dem

demnächſt erſcheinenden Hefte ſeiner Zeitſchrift Jahrgang 1903
eine Ueberſicht über den Geſchäſtsbetrieb und die Ergebniſſe der
preußiſchen Sparkaſſen im Rechnungsjahre 1901 veröffentlichen
Danach gab es am Schluß bes Betrfebsjahres 1901 im preuß
Staate insgeſammt 1508 Sparkaſſen gegen 1490 im Jahr 1900
Damit hat die Zahl wieder die aufſteigende Bewegung
angenommen die ſeit einer Reihe von Jahren zu beobachten iſt
Einen Rückgang hatte überhaupt nur das per 1900 gebracht
der aber darin ſeine Erklärung findet daß eine Anzahl von
Privatſparkaſſen nach Jnkraftkreten des Bürgerlichen Geſetz
buches die Rechtsform einer Aktiengeſellſchaft Handelsgeſellſchaft
Genoſſenſchaft mit beſchränkter Haftpflicht oder Geſellſchaft mit
beſchränkter Haftung angenommen hatte einige andere aber in
ſtädtiſche ländliche oder ſonſtige kommunale Jnſtitute umge
wandelt ſind Auch 1901 ſind die Vereins und Privatſparkaſſen
gegenüber dem Vorjahr noch um acht zurückgegangen Jm ein
zelnen gab es im Jahr 1901 unter den 1508 Sparkaſſeu 686
ſtädtiſche gegen 676 im Vorjahr 224 Landgemeinde uſw Spar
kaſſen gegen 213 407 Kreis und Amtsſparkaſſen gegen 402
6 Provinzial und ſtändiſche Sparkaſſen ebenſoviel im Vorjahre
und 185 Vereins und Privatſparkaſſen gegen 193

Auf die einzelnen Provinzen verteilten ſich die 1508
Sparkaſſen in der Weiſe daß wenn man vom Stadtkreis Berlin
mit 2 Sparkaſſen und Hohenzollern mit 1 Sparkaſſe ihres

geringen Umfanges wegen abſieht die größte Zahl von Spar
kaſſen nämlich 217 auf die Provinz Rheinland entfiel demnächſt
auf Schleswig Holſtein mit 192 Weſtfalen mit 179 Hannover
mit 178 Schleſien mit 167 Sachſen mit 137 und Branden
burg mit 108 die übrigen Provinzen bleiben unter 100 und
zwar Heſſen Naſſau mit 83 Poſen mit 79 Pommern mit 7ö
Weſtpreußen mit 45 und Oſtpreußen mit 44 Die ſtärkſte Zu
nahme ſeit 1900 hat die Provinz Rheinland von 208 auf 2173
gar keine Poſen um je eine Sparkaſſe zurückgegangen ſins
Schleſien und Hannover

An Sparkaſſenbüchern waren am Jahresſchluſſe 9,034,937
im Umlauf gegen 8,670,709 im Vorjahre das iſt eine Zunahme
der Bücher von je 100 auf 104,20 Dieſe Zunahme iſt ſtärker
als die von 1899 auf 1900 die nur 2,62 v H betrug jedoch
etwas ſchwächer als die von 1898 auf 1899 die 4,97 v H
erreichte Auf die einzelnen Provinzen verteilten ſich dieſe
9,034,937 Bücher in der Weiſe von Berlin und Hohenzollern
wieder abgeſehen daß auch hier Rheinland voranſteht jedoch
von Schleſien und Sachſen faſt erreicht wird in allen drei
Provinzen ſowie in Brandenburg überſchreitet die Zahl
der Sparkaſſenbücher 1 Million Die geringſte Zahl
von Büchern hat Poſen nächſtdem Weſtpreußen und Oſtpreußen
alle drei Provinzen überſchreiten 200,000 nicht weit

Nach der Höhe der Einlagen waren 44,007 Bücher nicht klaſſi
fiziert Auf die der Höhe der Einlagen nach klaſſifizierten
Bücher verteilten ſich die Einlagen in den letzten drei Jahren
in folgender Weiſe Es hatten eine Einlage

1901 1900 1899
vom Hundert

bis zu 60 M 27,97 28,07 28,22von über 60 bis 150 M 15,05 15,35 15,48
150 300 18,46 18,77 1361
Z0o0 600 15,27 15,44 15,40
600 4090 24,08 23,46 23,17

3000 10900 8,72 8,50 348
10000 0,45 0,42 0,42

Danach zeigen die Sparkaſſenbücher mit kleineren Einlagen
einen leichten Rückgang während die mit höheren Einlagen
etwas zugenommen haben Letztere namentlich diejenigen mit
über 10,000 M fanden ſich 1901 in ganz überwiegendem Grade
in der Provinz Weſtfalen während die Bücher mit den

reichende Einübung des Perſonals bei Feuersgefahr und
vor allem das gänzliche Verſagen der Leitung der Feuer
wehr Es würde ſich unter dieſen Umſtänden
eine ſolche Brandkataſtrophe auch in jedem
anderen Geſchäfte ereignen können Dem Zu
ſammenwirken dieſer verſchiedenen Umſtände und nicht
dem Charakter des Geſchäftes als Waren
haus iſt dies beklagenswerte Brandunglück zuzuſchreiben
Es iſt ja auch dem Unbefangenen von vornherein ein
leuchtend daß das Feuer keine ſozialpolitiſchen
Rückſichten kennt und daß die gleichen brennbaren
Waren überall dieſelbe Brennbarkeit beſitzen mögen ſie in
einem ſogenannten Warenhauſe oder in einem ſogenannten
Spezialgeſchäfte oder in Engroslägern oder in Fabriken
aufgeſtapelt ſein es iſt dabei unerheblich ob in dem
betreffenden Raume eine oder mehrere gleich brennbare
Warengruppen vorhanden ſind nur daß die Sachlage in
den ſogenannten Warenhäuſern inſofern noch weit günſtiger
iſt wie in vielen Spezialgeſchäften als die Warenhäuſer
einerſeits zum großen Teil auch ſchwer oder überhaupt nicht
anbrennbare Waren führen wie Eiſen Porzellan Bronze
Glaswaren Konſerven 2c und andererſeits den meiſten
Spezialgeſchäften noch durch den feuerſicheren Bau den
Lichthof der Rauch und Hitze abzuhalten beſtimmt iſt und
ihre vorzüglichen Löſcheinrichtungen überlegen ſind

Bei uns iſt daher in den Waren häuſern ein ſolches
Brandunglück nach menſchlichem Ermeſſen vollſtändig
ausgeſchloſſen Denn in Deutſchland werden den
Warenhäuſern von der Baupolizei die weit
gehendſten Auflagen für Feuerſicherheit ge
macht Das Haus als ſolches iſt nach allen denkbaren
Vorſchriften der Feuerſicherheit zu bauen Es werden ge
nügend Notausgänge und iſolierte Außentreppen vorge
ſchrieben Der Lichthof muß oben in der Decke Klappen
enthalten die von unten aus zu öffnen ſind um Rauch und
Hitze ablaſſen zu können Es muß ein genügender Hofraum
vorhanden ſein der ſelbſtverſtändlich nicht zu Verkaufs
zwecken benutzt werden darf Es müſſen alle nur denkdaren
Löſchapparate und die Sicherheitsvorrichtungen insbeſondere
Hydranien in genügender Zahl vorhanden ſein Das Per
ſonal muß gut inſtrniert und eingeübt ſein Die elektriſchen



edrigſten Einlagen kler vergleichsweiſe wenlg zahlreichgit vielmehr eine beſonders ſtarke Verbreitung in
Sachſen haben Der Rückgang der Bücher mit kleinen und
und mittleren Spareinlagen dürfte ſeine Urſache im weſentlichen
in dem ſtarken Auſſchwunge der Darlehnskaſſenvereine und ver
wandier genoſſenſchaftlicher Gründungen haben die ebenfalls
Spargelegenheit bieten jedoch von der vorliegenden Statiſtik
nicht mit erfaßt werden Es wäre alſo falſch aus obigen
Zahlen auf eine Abnahme des Spartriebes bei demjenigenSee der Bevölkerung ſchließen zu wollen deſſen Einlagen ſich
in beſcheidenen Grenzen zu halten pflegen Der erwähnten
Neigung zur Zunahme der Bücher mit höheren Einlagen ent
ſpricht auch die Tatſache daß eine fortgeſetzte Steigerung der
Einlagen die durchſchnittlich auf ein Vuch entfallen zu
beobachten iſt 1900 entfielen auf ein Buch durchſchnittlich
662,67 1901 dagegen bereits 690,26 M zum Vergleiche ſei
angeführt daß 1835 auf ein Buch nur 160 1875 503
1898 656 M entfielen

Bei den in Rechnung ſtehenden 1508 Kaſſen betrugen die
Geſamteinlagen

beim Beginne des Jahres 5,746,924,642,73 M
am Schlüſſe des Jahres 6,236 458 932,18

Die n 3 Wör ch ſichieſer Zugang ſür 1 ergibt ſich aus den
gutgeſchriebenen Zinſen mit 75,863,722,07 M
neuen Einlagen mit 1,651,218,974,13

zuſammen 1,827,082,696,20 M
Davon ab Rückzahlungen mit 1,837,548,406,75

verbleiben wie oben 44389,534,289,45 M
Dieſes Ergebnis ſlellt ſich als ein außerordentlich günſtiges

dar denn das Berichtsjahrübertrifft danach ſeine
jämtlichen Vorgänger ſowohl bei dem Geſamtzuwachs der
Einlagen wie auch bei dem Ueberſchuſſe der Neuanlagen über
die Rückzahlungen allein

Beträchtlich gewachſen ſind der Reſervefonds ſeit dem
Vorjahre von insgeſamt 364,628,436,60 M auf 419,710,762,48
was einer Steigerung von 100 auf 115,11 entſpricht während
die Spareinlagen nur von 100 auf 108,52 gewachſen ſind Die
erzielten Zinsüberſchüſſe von zuſammen 53,054,679,58 M
ergaben von den zinsbar angelegten Kapitalien von insgeſamt
6,523,540,231,81 M 0,81 v H gegen 0,86 v H im Vorjahre
Nach der Art der Anlage entfielen von 100 M der
überhaupt zinsbar angelegten Kapitalien im Betrage von
6,523,540,231,31 M auf

1901 1900 1899
ſtädtiſche Hypotheken 34,02 33,48 32,05
ländliche Hypotheken 23,69 24,88 25,67
Jnhaberpapiere Bilanzwert 26,43 26,00 26,68Schuldſcheine ohne Bürgſchaft 0,190 0,15 0,29
Schuldſcheine mit Bürgſchatt 2,20 2,37 2,75

Wechſel I 86 1,44 1,68Fauſtpfand a 185 1,88Anlagen bei öffentlichen Inſti

tut en 927 965 9997ſonſtigen Anlagen 6078 6,e8 60,64
Es zeigt ſich alſo daß die dem Perſonalkredit dienſtbarenAulagefordien in ſehr geringem und meiſt noch weiter ſinkendem

Maße Verw endung finden um ſo ſtärker nimmt aber ſchon ſeit
einer Reihe von Jahren die Anlage in ſtädtiſchen Hypotheken
zu während die in ländlichen langſam doch mit Unterbrechungen
zurückgegangen iſt Bemerkt ſei daß die einzelnen Landesteile
in den verſchiedenen Arten der Anlagen ſehr voneinander ab
weichen ſodaß ſich das obige Durchſchnittsbild im einzelnen oft
ſtark verſchiebt

Die Bekämpfung des Alkohols im Heere
Wie ungeheuer wichtig für die körperliche Friſche unſerer

Soldaten die Vermeidung jedes bemerkenswerten Alkoholgenuſſes
iſt darauf hat der abſtinente General Graf Häſeler mit be
ſonderer Klarheit durch ſein eigenes Beiſpiel hingewieſen
Jedermann hat von den Strapazen geleſen die ſich der General
als Metzer Korpskommandeur vom früheſten Morgen bis in die
Nacht hinein auferlegen konnte und die er ſelbſt zum Teil auf
ſeine völlige Enthaltſamkeit von allen geiſtigen Getränken zurück
führte Seine Anregungen haben im Offizierkorps vielen Boden
gewonnen und wir haben eine Reihe abſtinenter Offiziere im
Heere Jetzt haben dieſe Anregungen auch beim Kaiſer und
beim preußiſchen Kriegsminiſterium Verſtändnis und Anerkennung
gefunden Es iſt ja natürlich daß ſich bei der Verſchiedenheit
mit der der Alkohol auf die verſchiedenen Naturen wirkt und
bei der meiſt erſt nachträglichen geiſtigen und körperlichen Er
ſchlaffung die er nach kurzer ſcheinbarer Hebung der Kräfte im
Gefolge hat die Erkenntnis nur äußerſt langſam Bahn bricht
daß jedermann gut tut ſich ſelbſt daraufhin ſcharf zu beobachten
ob er nicht bei geringerem Alkoholgenuß ſich dauernd ge

Leitungen müſſen durch Fachleute ſtändig revidiert die
Flammen in den Schaufenſtern geſchützt werden uſw

Jn allen dieſen Punkten mangelte es bei dem Geſchäft
in Budapeſt und nur daraus iſt dieſer Totalbrand zu er
klären Die ſogenannten Warenhausbrände in Deutſchland
die aber faſt ausnahmslos ſich in älteren Häuſern und in
Spezialgeſchäften mit darüber befindlichen Wohnungen er
eignet haben ähneln dem Budapeſter Brand ſehr Sie
können den modernen Warenhäuſern die ganz anders ge
baut und eingerichtet ſind nicht zur Laſt gelegt werden
Für jeden Fachmann folgt daraus daß man den Bau von
abſolut feuerſicheren durch alle Etagen gehenden Geſchäfts
häuſern mit Lichthöfen und Außentreppen in denen ſich in
den oberen Stockwerken keine menſchliche Wohnungen be
finden begünſtigen und nicht wie die Nürnberger Bauord
nung die den Vetrieb von Warenhäuſern nur im Parterre
und im erſten Stock geſtatten will erſchweren ſoll Das
wäre wie Branddirektor Weſtfahlen ausgeführt hat und
worin ihm alle Bau und Feuerköſchverſtändigen zu
ſtimmen das allerverkehrteſte er Brand des Budapeſter
Warenhauſes zeigt uns deutlich die Richtung in der ſich der
Bau von modernen Geſchäftshäuſern zu bewegen hat
wenn andere Totalbrände und Verluſte von Menſchenleben
vermieden werden ſollen und er iſt es der ein abſolut ver
nichtendes Urteil über die Nürnberger Bauordnung für
Warenhäuſer fällt die abgeſehen von den ungünſtigen
wirtſchaftlichen und ſozialen Wirkungen den Vau von
feuergefährlichen Geſchäftshäuſern geradezu begünſtigt
Außerdem hat eine derartige Anlage auch ihre äſthetiſchen
Bedenken da bei der Ausnutzung der unteren Stockwerke
zu Geſchäfts namentlich Auslagezwecken in allen ſolchen
Häuſern für die Geſchäftsteile eine Bauart gewählt zu
werden pflegt die mit dem oberen maſſiver wirkenden Te
der Gebäude nicht den geringſten organiſchen Zuſammen
ang hat Wenn alſo die Gegner der Warenhäuſer die
udapeſter Kataſtrophe dazu benutzen um den Warenbeſondere Feuers chRyr nachzuſagen ſo kennen ſie

ie Bauart unſerer großen deutſchen Warenhäuſer über
haupt nicht urteilen alſo ohne jedes Wiſſen oder ſie leugnen
wider beſſeres Wiſſen und Gewiſſen große tatſächliche Vor

üge aus rückſtändiger Ahnei eortſchritt her Abneigung gegen jeden wirklichen
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ſunder und leiſtungsfähiger fühlt Unſerem nervöſen Zeitalter
iſt ſolche Selbſtbetrachtung beſonders anzuraten und nirgends
als in Deutſchland das den Kultus der Trinkſitten mit ſolchem
Raffinement ausgebildet hat iſt es angebrachter für jedermann
über dieſe Frage einmal ernſtlich nachzudenken Sicher haben
wir vor dem Auslande den Vorzug im deutſchen Vier ein an
regendes Getränk von verhältnismäßig ſehr geringem Alkohol
gehalt zu haben Das deutſche Vier erobert ſich allmählich die
ganze Welt und iſt beiſpielsweiſe in Miktel und Südamerika daran
Nationalgetränk zu werden Leider aber verführt gerade dieſer
Vorzug des Bieres ſo manchen in Deutſchland regelmäßig mit
großen Quantitäten Gerſtenſaft auch allmählich ein ſolches
Quantum Alkohol zu ſich zu nehmen daß er damit ſeinen
Organismus ohne daß er es oft ſelbſt bemerkt ſchädigt Jeden
falls verdienen die Beſtrebungen zur Einſchränkung des Alkohol
genuſſes die Unterſtützung aller Einſichtigen ſo viel Ueber
treibung auch nach mancher Anſicht vielfach dabei im Spiele
ſein mag

Der Anſicht daß ein radikales Verbot des Alkohol
genuſſes in der Armee nicht durchführbar iſt iſt auch der
Generalarzt Dr Leitenſtorfer der in der ſoeben erſchiene
nen Nummer des Militär Wochenblattes ſehr warm für die
Verbreitung antialkoholiſcher Tendenzen in der Armee durch
Belehrung Beiſpiel Reform des Kantinenweſens und Ver
hote eintritt Er ſagt mit Recht daß die Verpflichtung auf
völlige Enthaltſamkeit im Heere in und außer dem Dienſt eine
ungeheuerliche Umwälzung auf volkshygieniſchem natational
ökonomiſchem und induſtriellem Gebiet hervorrufen würde Man
müſſe ſich vorläufig begnügen wenn der Grundſatz in der Armee
Anerkennung fände daß eine Armee die keinen Alkohol konſu
miert einer ſolchen die Alkohol vertilgt an Willenskraft Aus
dauer und moraliſchem Wert überlegen iſt Der Alkoholgenuß
ſei ganz und gar ungeeignet die Leiſtungsfähigkeit der Truppe zu
erhöhen im Gegenteil untergrabe er die Ausdauer Dieſes
Prinzip hat ſich die Armee bereits angeeignet Nur in einem
beſtimmten Falle ſchreibt Leitenſtorfer greifen wir zu dem
Mittel des Befehls vorübergehend befehlen wir ſogar Total
abſtinenz das iſt während der Anſtrengung beſonders auf
dem Marſche gleichgültig ob in der Sommerhitze oder in der
Winterkälte Außerdem muß ohne Befehl jeder der es mit
der Schlagfertigkeit unſerer Armee ehrlich meint ſich verpflichtet
fühlen jede Gelegenheit zu ergreifen den Alkoholkonſum in der
Armee einzuſchränken und die Grundſätze der Temperenz
der Nüchternheit zu verbreiten Dieſe Tendenz iſt in der Tat

im Heere entfacht nicht bloß bei den Hygienikern den Sanitäts
offizieren ſondern auch bei den Offizieren

Man wird zugeben daß wir im ſchmackhaften und billigen
Erſatz für alkoholiſche Getränke zur Löſchung des Durſtes noch
ſehr weit zurück ſind Es iſt nicht jedermanns Sache die
ſüßlichen Brauſelimonaden und mit Fruchtſaft gefärbten Selter
wäſſer oder alkoholfreien Veeren oder Apfelweine zu genießen
ganz abgeſehen davon daß ſie meiſt teurer ſind als Bier Es
fehlt noch viel zu ſehr an Getränken die das Süßliche der anti
alkoholiſchen Getränke durch einen ſäuerlichen Beigeſchmack
kräftiger machen Solange hier nicht mehr Auswahl vorhanden
iſt werden die Beſtrebungen nur wenig vorwärts kommen Jn
der Armee wo ſicher das meiſte Bier in Deutſchland vertilgt
wird in der bayeriſchen hat man hier bereits wenigſtens
was die Villigkeit anlangt einen Weg zur Abhilfe beſchritten
Das 14 Boyeriſche Jnfanterieregiment hat ſich in Nürnberg eine
eigene Limonadenfabrik gegründet und das Unglaubliche
geſchieht dort von Tag zu Tag mehr daß die Selterwaſſerflaſche
mit Zuſatz von Himbeer Zitronen Orangen und Erdbeerſaft
ſtatt des Bierhumpens in der Kantine und in der Wachtſtube
kreiſt Jn den Kantinen des Regiments iſt infolge der Billigkeit
des Fabrikats das nicht wie das Bier 10 ſondern 5 Pf
koſtet der Bierverbrauch um die Hälfte zurück
gegangen um 45 bis 55 M pro Monat Die Limonaden
fabrik die übrigens nur kohlenſaures Waſſer für ſpäteren
Zuſatz von Fruchtſaft herſtellt hat in den Kantinen des Regi
ments in einem Jahre 68,000 Flaſchen verkauft Das iſt der
doppelte Konſum als er vor Verbilligung des Getränks zu ver
zeichnen war

Es mag bei dieſer Ausbreitung des Limonadengenuſſes ſchon
die Tatſache von Einfluß geweſen ſein daß die Einſchränkung
des Alkoholgenuſſes die Empfänglichkeit für den Genuß von
Zucker ſteigert wie wiederum der Zuckergenuß dem Be
dürfnis des Gaumens nach Alkohol entgegenwirkt
Namentlich iſt der Menſch noch in der Jugend für Zucker
ernährung empfänglich Und ſo hat man ſchon ſeit 1897 auch
in der Armee Verſuche mit vermehrter Zuckerernährung gemacht
die beim 3 und 16 Armeekorps von Erfolg gekrönt geweſen
ſind Die Soldaten haben zuckerhaltige Speiſen und Getränke
gern genommen So werden die Beſtrebungen auf vermehrten
Zucker und beſchränkten Alkoholgenuß in der Armee ſich gegen
ſeitig ſtützen Künſtig ſollen dieſe Beſtrebungen auf Ein
ſchränkung des Alkoholgenuſſes von der Armeeleitung ſyſtematiſch
und allgemeiner durchgeführt werden Bei der großen volks
erzieheriſchen Bedentung der deutſchen Armee werden die heil
ſamen Wirkungen ſolchen Vorgehens für die Hebung des all
gemeinen Standes der Volksgeſundheit über das Heer hinaus

nicht ausbleiben können Wr
Politiſches

Zu den deutſch ruſſiſchen Handelsvertrags
ver handlungen wird der Münch Allg Ztg von wohl
unterrichteter Seite geſchrieben Die im November d J in
Berlin ſtattfindenden Verhandlungen ſind als Fortſetzung
der in St Petersburg beendeten Verhandlungen anzuſehen Es
iſt möglich daß im unmittelbaren Anſchluſſe an die Berliner
Beratungen die Bevollmächtigten zum Abſchluſſe des Ver
trags ſelbſt beſtellt werden Je gründlicher ſich die Vor
verhandlungen geſtalten deſto wahrſcheinlicher iſt ein kurzer
Verlanf der endgültigen Vertragsberalungen Hoffentlich
bewahrheitet ſich dieſer Optimismus des Blattes

Wieder ein polniſcher Simulant der nicht deutſch
ſprechen will iſt in Gleiwitz ertappt worden Der Agent
Wyczisk welcher ſich als Zeuge vor dem Gleiwitzer Schöffen
gericht weigerte deutſch zu ſprechen obwohl er der deutſchen
Sprache mächtig iſt wurde wegen Ungebühr vor Gericht zu drei
Tagen Haft verurteiht und ſofort verhaftet

Verwaltung und Rechtspflege
Die vom Reichsamt des Jnnern veranſtaltete Kartell

Enquete wird nach der Sommerpauſe wieder fortgeſetzt werden
Am Freitag 25 Sept beginnen die Verhandlungen über das
Druckpapier Syndikäat zu denen insbeſondere Zeitungs
verleger hinzugezogen werden

Die Verhaftung des Oberlehrers Dr Ries hat in
Oldenburg ein ungeheures Aufſehen hervorgerufen Er iſt Ver
faſſer eines Artikels der den Miniſter Ruhſtrat des Hazardſpiels
beſchuldigte und ihm ungerechte Begünſtigung eines Oberlehrers
Frühſtück vorwarf der ihm früher auch einmal eine Gefälligkeiterwieſen hatte Die in Oldenburg erſcheinenden Nachr für

Lüttich Hellmann und Schmidt
geſtellte Antrag auch ſie in Freiheit zu ſetzen ſcheint abgelehnt
worden zu ſein

Sladt und Land
9 September

Die Handſchrift brachte den Täter ans Lichtder Slgatsanwaltſchaft einem Schriſtſachrerſ tie V
geforderlen Gutachten beſtäligte ihr den ſchon vor länger
Zeit aufgekeimten Verdacht und als ſie geſtern morgen hier
in der Wohnung ſeiner Eltern den Oberlehret
Dr Guſtav Ries verhaften ließ und der Staatsanwalt ihn
ſeine Tat auf den Kopf zuſagte da geſtand er alles ſofort und
ohne Widerrede ein Dr Ries iſt ein Oldenburger Kind er
galt ſtets als ein ſehr befähigter Menſch Nach dem Gymmnaſigl
beſuch hier und abgelegtem Studium war er jabrelang Lehrer
gin hieſigen Gymnaſium wo er ſich durch ſeine ſlrenge
Nechtlichkeit ſein aufrichtiges Jntereſſe für jedes inzelne
Kind und ſeine große Lehrbefähigung ein ſeltenes Maß
von Liebe und Achtung bei den Schülern wie auch bei den
Eltern erwarb Auch bet ſeinen Kollegen die zum Teil
frühere Lehrer von ihm warxen genoß er hohe Achtüng Am
1 Auguſt 1902 mußte er ſich die Verſetzung nach Jever
gefallen laſſen Es hieß damals er ſei hier als Haupt
agitator für die Erhöhung der Oberlehrergehälter
läſtig geworden Dr Ries ſoll nun dieſe Stellenveränderung
gewiſſermaßen als eine Strafverſetzung und um ſo ſchwerer
empfunden haben als er ſeiner Familie ſehr warm anhing
Sein Scheiden von hier wurde allgemein bedauert Jn dieſem
behördlichen Schritt ſcheint Sicheres iſt noch nicht er
mittelt dex Grund ſeiner tiefen Unzufriedenheit
ſeines brennenden Haſſes gegen die in Frage kommenden und
dabei mitwirkenden Männer zu liegen der ihn zu ſo ver
zweifelten Schritten trieb Er ſoll darin eine kränkende
Zurückſetzung ſeiner ſelbſt geſehen haben und deshalb litt es
ihn auch nicht länger in Jever ſondern er trat aus dem
oldenburgiſchen Schuldienſt aus und erhielt leicht eine gute
Stelle im preußiſchen wieder und zwar in Barmen Von
dort und ſchon von Jever aus unterhielt er fortwährend die
Verbindung mit Biermann und ſeinem Reſidenzboten
Jn unſeliger Verblendung hielt er ſich unter ſeiner Maske

es iſt als ſicher anzunehmen daß auch Biermann dem
Verleger und Redakteur des Reſidenzboten ſeinen Namen
nicht gekannt hat da R mit ihm unter einem Decknamen
reſp einer Chiffre verkehrte für ſo ſicher daß er
trotzdem er genau wußte was hier in Oldenburg polizeilich
geſchah noch keine Furcht fühlte entdeckt zu werden während
ſich ſchon die Schlinge um ihn zuſammenzog Auf einem
Beſuche bei ſeinen Eltern morgen beginnt die Schule in
Barmen wieder ereilte ihn nun geſtern das Schickſal

Die Staatsanwaltſchaft hat Proben der charakteriſtiſchen Hand
ſchrift der beiden Artikel in den Schaufenſtern der Stadt
ausgeſtellt

Nach der Leipziger Volkszeitung iſt der verantwortliche
Redakteur der ſozialdemokratiſchen Muldenthaler Volkszeitung

berichten über das Ereignis unter dem

Reichstagsabgeordneter Schöpflin vorgeſtern auf Gerichts
beſchluß aus der Unterſuchungshaft wegen Majeſtätsbeleidigung
entlaſſen worden Jn Haft befinden ſich noch die Genoſſen

Der von ihrem Verteidiger

Die ſächſiſche Behörde Kreishauptmannſchaft hat in der
Crimmitſchauer Streikpoſtenfrage entſchieden daß zwar
nicht das Streikpoſtenſtehen an ſich unter Strafe geſtellt werden
könne daß aber unter das polizeilich verbotene längere
Stehenbleiben c auf den Straßen auch das ſog Streik
poſtenſtehen falle weshalb die Beſchwerde der Lohnkommiſſion
der ſtreikenden Weber abzuweiſen ſei
nach den auch anderwärts vielfach gemachten Erfahrungen damit

Wenn der Stadtrat

habe rechnen müſſen daß auch der Crimmitſchauer Streik leicht
Veranlaſſung zu Ruheſtörungen geben könnte ſo vermöchte ihm
die Auſſichtsbehörde nicht mit Erfolg entgegenzutreten wenn er
als Polizeibehörde auf rechtzeitige Abwehr von Störungen
der öffentlichen Ordnung bedacht ſei Da biernach nicht erſt
die Beläſtigung des Publikums durch länger auf der
Straße ſtehen bleibende Streikpoſten ſtraffällig macht ſondern
ſchon das bloße lange Stehenbleiben m die Polizel
verordnung will offenbar prophylaktiſch wirken ſo iſt das
Recht des Streikpoſtenſtehens einfach illuſoriſch gemacht
Die Lohnkommiſſion hat ſich nun nochmals telegraphiſch an den
Miniſter v Metzſch gewandt auf deſſen Antwort man ge
ſpannt ſein darf

Soziales
Ueberblickt man die finanziellen Ergebniſſe der Reichs

Verſicherungs anſtalten im ganzen Gemein und
Sondervermögen vereint ſo ergibt ſich das überraſchende
Reſultat daß in jedem Jahre von 1891 bis 1901 das Ver
mögen der Anſtalten ganz gleichmäßig und zwar um rund
76 Millionen Mark gewachſen iſt Am Ende des Jahres 1891
betrug das Vermögen 76,465,166,88 W am Ende des
Jahres 1901 852,019,501,52 M Weder die allmähliche
Steigerung der Rentenlaſt auf mehr als 52 Millionen im
Jahre 1901 noch die Beitragserſtattungen in Höhe von
6,73 Millionen noch auch das Anwachſen der Heilverfahrens
koſten auf nahezu 7 Millionen haben dieſe Gleichmäßig
keit zu ſtören vermocht wie auch die geänderten Vor
ſchriften des neuen Jnvalidenverſicherungsgeſetzes ohne ſicht
baren Einfluß geblieben ſind

Koloniales

Ueber den Gouverneur von Samoag Dr Solf
der ſeinerzeit auf dem Reichstag einen durchweg günſtigen Ein
druck machte erhebt der Vorſtand des deutſchen Kolonial
bundes Beſchwerde Nach einer dieſem Bunde zugegangenen
Mitteilung hat der Gouverneur Solf beim Kolonialamt die
Erlaubnis erbeten den erſten Vorſitzenden den erſten Bei
ſitzenden und den Schriftführer des Pflanzervereins in
Samoa den Direktor Deeken den Pflanzer R Kramp und
den Pflanzer G Schantz aus der Kolonie Samoa ausweiſen
zu dürfen Der Kolonialbund ſpricht die Erwartung aus daß
das Kolonialamt das Verfahren des Gouverneurs Solf es
handelt ſich im ganzen um die Ausweiſung von 12 Perſonen
niemals billigen und auf das ſchleunigſte verhindern wird Die
Hauptſtreitigkeiten in Samoa drehen ſich um die Behandlung
der Eingeborenen die man nach Anſicht des Pflanzervereins
nicht genug zur Arbeit heranzieht wodurch die Kultur Samoas
im Rückſtande bleibt

Verſammlungen und Kongreſſe
S n der Aula der Straßburger Univerſität wurde der

16 eutſche Anwaltstag eröffnet Namens desStatthalters begrüßte der Unterſtagatsſekretär Pet,ri die Ver
ſammlung Er führte aus daß die Juſtizverwaltung und die
Nechtsanwaltſchaft einig ſeien in den Zielen der Erhaltung und
Förderung der Rechtspflege Nötig ſei ein tüchtiger und freier
Anwaltsſtand im Rechtsleben ſowohl wie im ſozialen und wirt
ſchaftlichen Leben Dagegen ſei es Pflicht verirrte Elemente
rückſichtslos auszuſcheiden Zum Vorſitzenden wurde Dr Schmidt
müller aus Kolmar gewählt Seeger Straßburg erſtattete
den Kaſſenbericht Der Antrag die Jahresbeiträge auf 20 M
zu bemeſſen wurde einſtimmig angenommen Die Reviſion der
Gebührenordnung welche die badiſche Anwaltskammer
beantragt hatte wurde vorläufig vertagt

Auf dem Verbandstag fortſchrittlicher Frauen
vereine der vom 27 September bis 1 Oktober in Ha m
burg ſtattfindet werden wichtige P von allgemeinem
Jntexeſſe zur Verhandlung kommen Am erſten Tag wird die

tellung der unehelichen Mutter und ihres Kindes ſowie
die Frage der Mutterſchaftskaſſen erörtert werden am zweiten
Tag wird die Sittlichkeitsfrage eine eingehende Be



leuchtung von verſchiedenen Seiten erfahren Ein Vorkrag
über die Einheitsſchule ferner über Mittel und Wege das
politiſche Jntereſſe der Frauen zu wecken ſtehen auf
dem Programm Die Namen der Rednerinnen und Redner
ſind u a Dr phil Helene Slöcker Dr jur Anita AugspurgMaria Liſchnewska Dr med Blaſchko Profeſſor Fleſch Jm
unmittelbaren Anſchluß an den Verbandslag findet die erſte
Generalverſammlung des 1902 gegründeten deutſchen Vereins
für Frauenſtimm recht ſlatt den Schluß bildet eine öffent
liche Verſammlung in der die politiſche Betätigung der Frauen
zur Eröterung geſtellt wird

Auskand
Lord Roberts gegen den Luxnus im britiſchen

Offizierkorps
Ein Armeebefehl von Lord Roberts macht den Kommandeuren

zur Pflicht dafür zu ſorgen daß eine billigere Lebens
führung der ffiziere ermöglicht wird Die Kom
mandeure haben insbeſondere vor übermäßigem Aunfwand zu
warnen und ihm vorzubengen Sie ſollen die Offiziersmeſſen
periodiſch inſpizieren und dabei prüfen ob auch minder
bemittelte Offiziere in den Regimentern leben können
Roberts droht mit ſcharfer Ahndung einer Verletzung des
Geiſtes dieſer Verſügung ſeitens der Kommandeure unter Um
ſtänden mit deren Entlaſſung Dieſer Befehl iſt veranlaßt durch
die Tatſache daß viele reiche Kommandeure eine ausſchweifende
Lebensführung der Subalternoffiziere fördern

Die verhafteten ſerbiſchen Offiziere
Aus dem Gefängnis heraus haben die ſerbiſchen Offiziere eine

neue Proklamation an das Volk zu richten verſtanden Die
Nummer der Narodny Liſty wurde wie ſchon gemeldet
wegen dieſes Aufrufs der in Haft befindlichen Offiziere konfis
ziert Jn dem Anufrufe heißt es

Euch Kameraden belügt man man ſucht es euch einzu
ſchärfen daß die Angelegenheit mit Rückſicht auf die außer
politiſchen Beziehungen nicht jetzt entſchieden werden kann
Gerade das Gegenteil iſt wahr Wenn wir jetzt in unſerer
heutigen Verfaſſung in eine änßere Aktion verwickelt würden
trügen wir ſelbſt den Keim unſerer Niederlage in uns Kann
ein Heer aktionsfähig ſein welches in zwei Lager geſpalten
iſt in welchem die Jüngeren den Aelteren befehlen und bei
der Beförderung bloß darauf geachtet wird wer zu den Ver
ſchwörern gehört Das Kommando ertönt heute im ſerbiſchen
Heere von unten und nicht von oben Die Befehle und Ukaſe
des Königs werden mißachtet und zerriſſen der r
und der Offizierswaffenrock liegen im Schmutz und ſind mit
Blut befleckt

Die Offiziere behaupten ſchließlich daß in Niſch vier Bogen
mit Unterſchriften anfgegriffen wurden während mehr als
hundert ſolcher Bogen im Lande r fortzirkulieren Es ver
lautet König Peter habe eiren Kurier an den Zaren
entſandt der die Bitte unterbreiten ſoll die von Rußland ver
fügten Maßnahmen gegen das ſerbiſche Offizierkorps auf

g eben d der König darin die Urſache der Revolte in der
rmee erblicke

Die Chriſtenverfolgungen in Beirnt
Dem de utſchen Auswärtigen Amt zugegangene Nach

richten ſollen nach der M entgegen den Meldungen der
Pforte die wohl auf die Lügen des Wali von Beirut zurück
gingen beſtätigen daß bei dem Maſſacre in Beirut 20 Chriſten
getötet und 10 ſchwer verwundet ſind Deutſche befinden
ſich ſoweit bisher bekannt geworden iſt nicht unter ihnen
dagegen ſoll der eine der Getöteten ein Amerikaner oder
amerikaniſcher Schützling ſein Den Wali von Beirut ſcheine
inſofern ein Teil der Schuld zu treffen als er es unterlaſſen
habe rechtzeitig Maßnahmen zum Schutze der chriſtlichen Be
völkerung anzuordnen die bei der gereizten Stimmung die
ſchon lange in der mohammedaniſchen Bevölkerung bemerkbar
war wohl mrglich geweſen wären Voraugsſichtlich genügen
nach Anſicht der deutſchen Regierung lokale Maßnahmen um
der Wiederkehr ähnlicher bedauerlicher Vorkommniſſe vor
zubengen uch von deutſcher Seite werden alle
Schritte unterſtützt werden die darauf hinausgehen die Pforte
d Schutze der chriſtlichen Bevölkerung anzuhalten Die

regatte Moltke iſt von Liſſabon nach dem öſtlichen
ittelmeer unterwegs Jm Piräus werden ſie weitere Befehle

infolge der Unruhen in Beirut erwarten

Die patriotiſchen Albaneſen
Aus Konſtantinopel ſchreibt man uns über die Haltuug der

Albaneſen im macedoniſchen Aufſtand
Die Albaneſen ſind von den Untertanen des Sultans das

jenige Volk für das er die ſtärkſten Sympathien empfindet aber
das bei ſeiner Unbeugſamkeit gefährlichſte So iſt es er
klärlich wenn ein Bittgeſuch das den heißen Köpfen der
Söhne Albaniens entſprungen iſt in den türkiſchen Hofkreiſen
merkliche Erregung weckt Die braven Albaneſen ſtellen nun an
den Großherrn keine geringere Forderung als ihnen die
Verfolgung der bulgariſchen Aufrührer in Mace
donien zu überlaſſen Dieſer Wunſch geht weniger aus
ihrem Jntereſſe an dem Wohl der Türkei hervor als vielmehr
aus ihrem glühenden Haß gegen alles was ſlaviſcher Herkunft
iſt Die Propaganda der Panſlaviſten erregt das Völkchen
ebenſo wie die täglichen Forderungen Rußlands betr Errichtung
neuer Konſulate Und während die Albaneſen in den Slaven
ihre natürlichen Unterdrücker ſehen hoffen ſie auf eine zu
friedenſtellende Unabhängigkeit durch den ÖHs
manen Aus dieſer Geſinnung heraus erging an den Sultan
das von allen Häuptlingen unterzeichnete Geſuch in dem die
Albaneſen ſich anheiſchig wer Macedonien binnen 20 Tagen
von allen aufrühreriſchen Bulgaren zu ſäubern Es wurde
daraufhin in einem Miniſterrat beſchloſſen den perſönlichen
Adjutanten des Sultans den albaneſiſchen General Huſſein
Paſcha in außerordentlicher Miſſion p deſſen Landsleuten zu
ſenden der die Maſſen verſichern foll daß genügende
Maßregeln zur Abwehr des ſlaviſchen Feindes getroffen ſeien
be n nerat hat ſich bereits nach ſeinem Beſtimmungsort be

ESiſſenſchaft Runſt Kiteratur
Eine Ausſtellung modernen HKunſtgewerbes die

von der kunſtgewerblich äußerſt r Entwicklung Dresdens
r ablegen ſoll wird vom 14 November bis 10 Januor

im Dresdener r an der Stübel Allee ſtattfinden
Eine der zielbewußteſten Unternehmungen auf kunſtgewerblichem
Gebiete die Dresdener Werkſtätten für Handwerks
kunſt hat ſich mit den beſten Dresdener kunſtgewerblichen
Firmen vereinigt um hier auf breitem Raum zu zeigen was
deutſche Künſtler mit deutſchen Handwerkern in gemeinſamem
Schaffen gefertigt haben Jn 30 verſchiedenen Räumen werden
neben Wohnungseinrichtungen nach künſtleriſchen Entwürfen auch
kunſtgewerblich durchgebildete Gegenſtände in Glas Porzellan
Schmuck uſw zu ſehen ſein Unter den 30 Räumen befinden
ſich auch 3 Zimmer die das im Ban befindliche neue Landtogs
gebäude am S aufnehmen wird Einer dieſer Räume
ausgeführt nach Entwürfen von Wilhelm Kreis dem
Schöpfer der Bismarckſäule und des Eiſenacher Burſchenſchafts
denkmals wird als ſächſiſcher Repräſentationsraum auf die Welt
ausſtellung in St Louis geſchickt werden Von den anderen
Räumen verdienen genannt zu werden ein Salon von Profeſſor
Peter Behrens ein Schlafzimmer und ein Salon vonVaille Scott ein Damenzimmer von Mackintoſch Räume
von E H Walther Hempel Rösler Richard Riemer
ſchmid uſw got könnte es nun ſcheinen daß das moderne
Kunſtgewerbe und ſonderlich dieſe Ausſtellung nur etwas für
reiche Leute ſein ſoll Aber weit gefehlt Die Dresdener
Werkſtätten für Handwerkskunſt ſind gerade das Unternehmen
geweſen das künſtleriſch und techniſch gute Sachen zu mäßigen
Preiſen hergeſtellt hat Dieſen Grundſätzen getreu haben die
Werkſtätten weiter gearbeitet ihnen entſprechend wird die Aus
ſtellung auch eine vollſtändige künſtleriſch und techniſch voll
wertige Arbeiterwohnung beherbergen ebenſo eine Wohnun
für den kleinen Mittelſtand Man kann ſomit wohl hoffen da
dieſe Ausſtellung den Grundſätzen des modernen Kunſtgewerbes
neue Freunde aus allen Bevölkerungsklaſſen erwerben und damit
erfreuliche Aufklärungsarbeit leiſten wird für moderne Kunſt und
vollwertigen Handwerksfleiß

Der dritte internationale Mathematiker
kong reß wird vom 8 bis 13 Auguſt 1904 in Heidelberg tagen
Jn Verbindung mit dem Kongreß wird eine Feier zu Ehren
des großen Mathematikers C G J Jacobi veranſtaltet deſſen
hundertſter Geburtstag im nächſten Jahre bevorſteht Es ſoll
auch eine Feſtſchrift über Jacobi hergausgegeben werden Ferner
iſt eine Ausſtellung mathematiſcher Modelle und mathematiſcher
Literatur geplant die ſich auf die wichtigſten Erſcheinungen der
letzten zehn Jahre beſchränken ſoll Es werden ſechs Ab
teilungen des Kongreſſes gebildet Arithmetik und Algebra
Analyſis Geometrie angewandte Mathematik Geſchichte der
Mathematik Pädagogik Dem Ausſchuß zur Vorberatung des
Frages gehören die angeſehenſten Mathematiker der Gegen
vart an

Ludwig Richter Poſtkarten mit farbig gedruckten
unverkleinerten Schnitten aus dem Richter Album Hebels
Alemanniſchen Gedichten und Klaus Groths Vaer de Gaern

hat der Verlag von Georg Wiegand in Leipzig ſoeben in zwei
Serien zu je zehn Karten herausgegeben Wenn man auch Be
denken dagegen hegen darf Richters ſinnige und innige Kuuſt
ſo auf den Markt zu bringen iſt ihr ſeeliſcher Gehalt doch ſo
ſtark daß er jeder Profanierung ſtand hält Man kann alſo
von einer tn der Richter Poſtkarten nur erwarten daß
nicht des Meiſters Kunſt geſchädigt und in den Staub gezogen
wird ſondern daß ſie auf dieſem Wege in die breiteſten Schichten
des Volkes ſich mitteilt in ihrer Keuſchheit und Gemütlichkeit
und ſtille Freude weckt auch bei denen für die ſonſt Richterſche
Holzſchnitte unerſchwinglich ſind Außerdem aber können die
Karten da nächſtens Richters 100 Geburtstag iſt auch
als Gedenkblätter gelten mit denen der ſinnige Schilderer des
deutſchen Familienlebens ſehr wohl neu zu Ehren gebracht wer
den könnte denn wodurch wäre das eher zu erreichen als durch
des Meiſters eigene ſchlichte Bilder die für ihren Schöpfer
ſtärker und nachhaltiger zum Volksberzen ſprechen als es noch
ſo ſchöne Worte vermögen Jede Serie der hübſchen Karten
von denen einige auch als Gelegenheitsgrüße zu verwenden ſind
koſtet 0,50 M

e

Provinzialnachrichten
Weißenfels 10 Sept Aus dem Manövergelände

Am morgenden Tage werden von hier 21 Sonderzüge für
das zu befördernde Militär abgelaſſen Drei Sonderzüge die
als Ziel Dresden Berlin und Kaſſel haben werden allein
600 Offiziere aus hieſiger Gegend in ihre Garniſonen zurück
bringen Heute vormittag und nachmittag paſſierten über
500 Wagen unſere Stadt welche Fourage und ſonſtige Mate
rialien in die Biwaklager überführten Ein Leipziger Photo
graph machte bei Leißling photographiſche Auſnahmen von dem
Uebergang von Truppen über eine über die Saale geſchlagene
Pontonbrücke als ſein abſeits ſtehendes Automobil durch einen
Bagagewagen der Küraſſiere angefahren und umgeworfen wurde
Dabei wurde dem Photographen eine große Anzahl von photo
graphiſchen Platten über Aufnahmen aus dem Kaiſermanöver
zertrümmert Beim Durchzug von Manövertruppen durch
Köſen wurde ein Artilleriſt von einem Geſchütz üb erfahren
und nicht unerheblich verletzt

S Bitterfeld 10 Sept Schwindlerin Betreffs des
geſtern gemeldeten Diebſtahls den eine fremde Frauensperſon
in unſerer Stadt ausführte iſt noch ergänzend zu melden daß
als Diebin die wegen wiederholter Betrügereien mehrfach zuletzt
mit 3 Jahren Zuchthaus vorbeſtrafte Dienſtmagd Johanne Worch
aus Schönebeck in Betracht kommt Sie iſt erſt am 7 Juni aus
dem Zuchthauſe in Delitz entlaſſen und hat bis zum vorigen
Sonnabend bei dem im geſtrigen Bericht genannten Gaſtwirt Q
in Dienſt geſtanden Dort hat ſie auch verſchiedene Schwindeleien
verübt ſich aus dem Dienſte heimlich entfernt und ſeit dieſer
Zeit umbergetrieben Der Aufenthalt der Schwindlerin iſt noch
nicht ermittelt

Reuhaldensleben 8 Sept Eiſenbahnunfall Unlängſt war bei der Grube Karoline in Völpke ein langer
mit Kohlen beladener Güterzug auf der Sammelſtation Fürſt
Bismarck angekommen Die Maſchine ließ dort den Zug
ſtehen um noch andere Wagen heranzuholen Piötzlich geriet
die lange Wagenreihe in Bewegung und rollte mit ſtetig

ſteigender Geſchwindigkelt die Strecke nach Offleben die großes
Gefälle hat hinab Der Bahnwärter Schulz gewahrte die
drohende Gefahr und ſchlug noch im letzten Augenblick die
Weiche um ſo daß die Wagen auf ein Nebengleis lefen Hier
riſſen ſie mehrere beladene Wagen die auf dem Gleis ſtanden
mit fort fegten den Prellbock hinweg und ſauſten die Böſchung
hinab Der Materialſchaden iſt bedentend Verluſte an
Menſchenleben ſind nicht zu beklagen Ein Bremſer der
während der Fahrt abſprang hat ſich den Fuß verſtaucht Den
ganzen Tag über hatten die Mannſchaften mit den Auf
räumungsarbeiten zu tun Wären die Wagen nach Station

i eden geraſt ſo hätte ein unberechenbares Unglück entſtehen

T lWVatente Erteilungen Feuerung bei der unterhalb der Roſtäbe eine pendelnd bewegbare Phiee a ebeeh iſt L end er
Merſeburg Zaugenförmige Hebevorrichtung für Kranke Wilhelm K ramer
Magdeburg Kl Schulur 18/22 Verſahren zur Herſtellung von Schmud
gegenſtänden aus aufgeblähter Celatine Hubert Alexander Ponffole Paris
Verir A Rohrbach M Meyer u W BVindewald Potentanwälte Erfurt

nleitungsverrichtung iür Kartoffeln an Karteffellegmoſchinen Dr Ludwig
tephan Jlſenburg a H Vanmſchere Dr Ernſt Mohr Magdeburg

Sudenburg Halberſtädterſtr 118a Vergaſer für mit flüſſigem Vrennſtoff
ardeitende Exploſionskraftmaſchinen La Compagnie Duplex Raris
Vertr A Rohrbach M Meher u W Bindewald Patentanwälte Erfurt
Riemenrücker für Stufenſcheiben Zuſ z Pat 114,372 Berlin Anhaltiſche
Maſchinenbau Akt Gefſ Deſſan Maſchine zum Verſieten von
Kragenknöpfen u dgl A Kolbe Co Gößnitz S A Länfermühlſtein mit
nach dem Umfang r an Breite und Tieſe abnehmenden Hanptſurchen Karl
Eckelt Coswig i A Trommel mit Schlagplatten aus Metall Thü
ringer Blech Jnduſtrie Werke G m b Erfurt Vorrichtung zum Nmwenden der Blätter von Büchern Heften u dgl Friedrich
Rantmann TCracan b WMagdeburg

4 Deſſan 10 Septbr Preisausſchreiben Zur Er
langung von Entwürfen für ein ſtädtiſches Waiſen haus ladet
unſer Magiſtrat die deutſchen Architekten zum Wettbewerb ein
Das Preisrichteramt haben übernommen Kgl Baurat Schmieden
in Berlin Kgl Baurat Profeſſor Genzmer in Charlottenburg
Hofbaurat Böttcher Direktor der Hand verker und Kunſt
gewerbeſchule Harz Oberbürgermeiſter Dr Ebeling Stadtver
ordnetenvorſteher Juſtizrat Dr Döring Stadtrat und Stadt
baurat Engel die letztgenannten ſämtlich in Deſſau Für die
von den Preisrichtern als beſte Löſung erkannten Entwürfe ſind
ausgeſetzt ein J Preis von 1000 ein II Preis von 600
ein III Preis von 400 M Außerdem wird vorbehalten auf
Antrag des Preisgerichts 4 weitere Entwürfe für je 250 Mark
zu erwerben Die Entwürfe ſind bis zum 15 Dezember abends
6 Uhr beim Stadtbauamt im Rathaus koſtenfrei einzureichen

Weimar 10 Sept Die Thüringiſche Landesver
ſicherungsanſtalt wird wie es heißt 600,000 M zur
Errichtung von billigen Arbeiterwoh nungen in
Thüſ ringen verfügbar machen

Jenag 10 Sept Zur Anſtellung von Schulärzten
durch die Gemeinden hat das großherzoglich ſächſiſche
Staatsminiſterium Departement des Kulkus und des Jnnern
jetzt infofern eine prinzipielle Stellung eingenommen
als es gegenüber dem Antrag der Jenger Schul und politiſchen
Gemeinden auf Genehmigung eines Orteſtatuts über die Au
ſtellung von Schulärzten entſchieden hat daß es hierzu den Ge
meinden eine Befugnis die Anſtellung von Schulärzten durch
Ortsſtatut zu regeln nicht zuſprechen könne denn der perſön
lichen Geſundheitspflege der Schulkinder ſei in der Volksſchul
geſetzgebung keine Erwähnung getan es würde daher die Er
richtung eines Ortsgeſetzes durch welches Eltern c verpflichtet
werden ſollen ihre Kinder durch einen Schularzt unterſuchen zu
laſſen unter Androhnng einer Polizeiſtrafe durch die Schul
gemeinde ausgeſchloſſen ſein

Jena 9 Sept Der Liebe e r Auf dem hieſigen
Schützenplatze wurden zwei kaum 16jährige Mädchen feſt
genommen die aus ihrer ſüddeutſchen Heimat entwichen waren
weil ſie für ein paar Wilde in einer der Schaubuden
ſchwärmten Die Ausreißer werden zwangsweiſe zu ihren Eltern
zurückgebracht

Gotha 9 Sept Das Denkmal für Herzog Ernſt II
in Oberhof iſt nunmehr fertiggeſtellt Die Enthüllungsfeier iſt
auf Sonntag den 26 September nachmittags 3 Uhr feſtgeſetzt
worden und wird vorausſichtlich in Gegenwart des Regenten
des Herzogl Staatsminiſteriums des Landtagspräſidiums vieler
Korporationen und Vereine ſtattfinden

Meiningen 10 Sept Räuberiſcher Ueberfall
Schadenfeuer Zwiſchen Meiningen und Dreißigacker

wurden der Viehtreiber Börner und ſein Sohn von vier jungen
Burſchen überfallen mit Meſſer und Fäuſten arg zugerichtet
und beſtohlen r brannten bei einem Schadenfeuer
8 Häuſer mit den dazu gehörigen Scheunen nieder

Sondershauſen 9 Sept Staatsminiſter Peterſen
iſt wegen des Brandunglücks in Pennewitz bei Gehren
geſtern nachmittag ſofort nach der Oberherrſchaft gereiſt um ſich
an Ort und Stelle über die Sachlage zu informieren und der
Gemeinde die Teiknahme des Fürſten auszuſprechen

Gotha 9 Sept Stiftung Der vor 4 Wochen ver
ſtorbene Senator Freund hat teſtamentariſch der Stadt Gotha
eine Summe von faſt 80,000 Mark vermacht 70,000 Mark
beſtimmte er zur Einrichtung einer Volksbadeanſtalt die
hier ſchon länger geplant iſt der Reſt ſoll für Volksſchulzwecke
und andere gemeinnützige Anſtalten verwendet werden Seinen
verſchiedenen weitlänfigen Verwandten hinterließ der Verſtorbene
mehrere Legate von zuſammen 75,000 Mark

Schleiz 10 Sept Badeort zu werden hat unſere
Stadt Ausſicht Die in der Nähe vorhandenen Moorlager und
die reizende Umgebung der Stadt haben bewirkt daß man dem
Projekt jetzt näher getreten iſt Dieſer Tage fand bereits eine
größere Verſommlung zu dem Zwecke ſtatt die einſtimmig das
Projekt gutgeheißen und zunächſt eine 7gliedrige Kommiſſion
zur Aufnahme der Vorarbeiten eingeſetzt hat

und Aunskunfts InstitutDetektiv Otto Harnisch
m man r Ulrichstr 25 Fern spr 300

enfer nudSpezigl Geſchäft ſeinerOtto Kummer Glashütter Taſcheunnhren
Poſtſtraße 10 Moderne Zimmeruhren

Den Pingang sämtlicher Neuheiten für Herbst und Winter in

für jedes Alter

Tnaben und Mädchen Kleidung
Weiss waren Wäsche und Reſorm Beinkleider für Damen und Kinder

Kinder Wagen und
Bettstellen
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Voll ständige Rinrichtungen

ür Kinder zimmer

104 Leipaiger Stirasse 101rneprecher 647

Weiss nunSpezinlität Bazar für Kinder Bedarfsartikel



Möbelfabrik und Magazin Be
empfiehlt ſein großes Lager ſelbſtgefertigter

als Salons Wohn Speiſe Herren und Schlafzimmer Kücheneinrichtungen
Ausführung aufgeſtellt

Zeichnungen Koſtenanſchläge und Aufſtellungen bereitwilligſt und koſtenlos ohne irgen
Bernh Green walch ciſchlermeiſter Rathausftr

meinen großen hellen Möbelſälen in einfacher ſowie reichſter

HKomplette Wohnungs Biümrichiit ungern
dernen Neuheiten und allen gangbaren Holzarten ſtets in überraſchend reicher Auswahl iin e ſtelle ich dem geehrten Publikum ohne jegliche Aufdringlichkeit jederzeit gern anbein

d welche Verpflichtung Lieferung durch eigene Geſpanne frei Haus Telephonrnf Nr 759
2 ucben dem Sparkaſſen Gebäude

rnh Grunwalch
növbel Spiegel und Folsterwaren zu reellen deukbar billigſten Preiſen unter laugjähriger Garautie
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Rakhanslkr 2

und Baners Braucrei
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u Gang litkilicht
Instandsetzung gegen geringe Vergütung bei

C Gr H Telephon 746ktüher F A Riehte r schePFrancgekestrasse 7 Früher tttername
Prima Glüh körperechte Anerscehe Degena

und andere nur gute Fabrikate ausser
Abonnement bel 25 bis 3w ſ P StellDtrad AbgabeFür Wiederverkünfer bllligere Preise

WV er verreisenn Will
nehme Reiſe Nufall Verſicherung

zur Prämie von 15 Pfg pro 1000 Mk auf 8 Tage 29 Pfa auf 15 Tage c
oder Eifenbahn Unfall Verſichernng auf Lebenszeit

einmalige Prämie 50 Mk pro 15 000 Mk 65 Mk pro 20,000 k e
Einbruchsdiebſtahl Verſichernug

für Mobiliar Wertgegenſtände Bargeld Geſchbäſte 2e
gegen Verluſte und auch Beſchädigungen

Reiſe Polieen zum Selbſtansfertigen auch für ſpätere Benntzung
verſendet koſtenlos

Khenania Verſich Akt Geſ Köln a Rbh Eliſenſtr 222
in Magdeburg Max Helmecke Co Geueralagentur Kaiſerſtr 573

in Halle a S G H Fischer Haupt Agentur Poſtſtraße 12
Tüchtige Vertreter werden an allen Orlen augeſtellt
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KHechkert Gr
RNeichbaltiges Lager

Eiſerner Oefen und Herde
Kochöfen Regulieröfen Danerbrand Oefen nach Jriſchem und ver
beſſertem Amerik Syſtem ſchwarz vernickelt emgilliert mit Majolika Einlagen

Haushaltungsherde ſchwarz und ff emailliert Herde für Rittergüter
Oekonomien 2c Hotelherde Kaffeeherde eiſerne und Knupfer Kefſel
transportable Keſſelfenernngen Pferdekrippen Pferderanfen

Land wirtſchaftliche Bedarfsartikel
r D

Geſündeſter Tafel und Einmache Eſſig
In Originalfiacons ſür 10 ganze Flaſchen Eſſig mit Teilung zur augen
blicklichen Bereitung je einer Flaſche in richtiger Stärke für die Tafel oder

zum Früchte Einmachen naturel oder weinſfarbig 1 Mark
bie ſellke eeſbearie Elb s Eſſig Eſſenz

In Halle echt zu baben bei
LDrnst Ochse
G Osswald Nachf Curt Sieben

Aug Apoelt
Carl Bartels
Ludwig Barth hünerV Boerholdt August PeterA Berndt Steinweg F A PatzErnst BeyerCarl Otto Büseh
Wilhelm EnderBrnst Fischer Moribzwinger 1
Wilh FrankceA Fröhnert
Gustav Fuhrmannm
F W GlIaeser
Helmbold CoOtto 70ppe
Ernst JentzschApotheker Carl Junge Schwanen

Drogerie
Paul KegelAvotheker Carl Krütgen
Bruno HüllerAug Naunendorf Neilſtraße 131
Otto on ceik

Irottel RKroskowslkci
Arno Raseh
Sprengel Rink
Theodor StadeA Steinbach
Hugo sehulze Neumarkt Drogerie
Franz Schumann
Paul Throniceker Reilſtraße 1
A Tyrautwein
Georg Uber A Schlüter NehFfOswald Weise
Robert Weise Zu den 2 goldenen

Zuckerhüten
A C Werner
H Oh Werther Co
Gebr Zorn HoflIn Gerbſtädt bei
R Sander

s weidefette oſtpreuß Stiere verhauft
Rittergut Wiederanu bei Hebigan

ce
c

e

e

e eh Die im Jahre 1827 von dem edlen Se
e Wenſchenfreunde Ernſt Dilhelm Krnoldi 8

begründete auf u und Defſſenklichkeit S

18 eruhendeWt GothaerS Febensverſichernngsbanß

x auf Gegenſeitigkeit
ladet hiermit zum Beitritt ein Sie darf für ſich geltend
machen daß ſie getren den Abſichten ihres Gründers

als Eigentum Aller welche ſich ihr zum Beſten der
Jhrigen anſchließen anch Allen ohne Ausnahme zum
RAutzen gereicht Sie ſtrebt nach größter Gerechkig
keit und Billigkeit Jhre Geſchäftserſolge ſind ſtetig
ſehr günſtig Sie hat allezeit dem vernünftigen Fort
ſchritt gehnldigt

Die Satzung ſichert den Bankteilhabern alle mit
dem Weſen des Lebensverſichernngsvertrages ver
einbarlichen Vorteile

Verſicherungs Beſtand 1 Febr 1903 827 000 000 Mart
Ausgezahlte Verſicherungsfummen 5602 000 000
Zurückgewährte Dividinden 200 000 000

h

Die höchſten Verſicherungsalter einfach auf Lebenszeit
gemiſchtes Dividendenſyſtem ſind tatſächlich bereits
prämienfrei und erhalten ſogar eine jährliche P ate

Die Verwaltungskaſten haben ſtets unter
oder wenig über So der Einnahmen betragen

Wohnungs

Dinrichtungen
in einfacher u eleganter Ausführung

zu billigen Preisen

Möbelfabrik
G Schaible

Magazin
Gr MHärkerstrasse 26 am Ratskoeller

Fernsprecher Nr 1111

Hes ſichtigung meines grossen Lagers
gern gestattet

Gekaufte Möbel werden zur späteren Lieferung
aufbewabhrt

Geschäfts Eröffnung
Teile hierdurch ergebenſt mit daß ich Sonnabend den 12 September

meine der Neuzeit entſprechende

Rind und Schweineschlächterei
exöffne Jch verſpreche den mich beehrenden Bewohnern von Ammendorf und
Umgegend ſtets nur mit guten Fleiſch und Wurſtwaren zu bedienen

Mit der Bitte mein Unternehmen gütigſt zu unſerſtützen bie um regen
Zuſpruch Hochachtungsvoll

AmmendorfOtto Bauermann Sanptſtraße

Ebenhiirtig
den beſten Chorolnden Marken

9iadem Chocolade J delicat Tafel 30 Pf
Superhb 40

Sahne Chocolade Tafel 30 g
nexqquisit 50

hellblau Packet 40 PſSelika Chocolade grün 50
brunn 75Fobriheunt Joh ott Flur A

Ampfetäglich 4 Uhr nachmittags
Dr Bruno Lehmann

Leipzigerstrasse 21 I

Impfe
Mittwochs u Sonnabends 3 Uhr

Dr M Boettger
Lessingstr I

Impfe
tüglich von 3 4 Uhr

H W alLudw Wuehererstr 75

t

gelänſige

c D nJ Das Sprechen
e Schreiben Leſen und Verſtehen der

S engliſchen franzöſiſchen ruſſi
ſchen und ſpaniſchen Sprache ohne
Lehrer ſicher zu erreichen durch die

A OriginalUnterrichtsbriefe nach der

e MethodeS FTouſſaink Langenſcheidt
S Einführung in den Unterricht ſendet

c umſonſt und portofrei
S Langenscheicdtsche Verlagsbuchhdlg

F Berlin 8SW 46 Hallesche Str 17

S WS

e t mündlichen Vnterrickt beneten daW

S Eramen als Lehrer der betreffenden Sprach
gut bestanden

Lople
Dreber ſowie einzelne Haarteile
von laugen Haaren wnnderſchön
leicht zu tragen Stets große Answahl
am Lager Auch laſſen ſich ausge
kämmte Haare dazu verwenden Fritz
Hiscehke Friſenur An der Uni
verſität 1 Erke Schulſtraße

H R Heinieke Chemnitz
Specialgeschäſt Wilhelmplatz 7

gür INuetrirte
Fabrix geben

Sehornsteinbau Höchsten

und Sechornstein der
Dampſkessel S Erde von 140 m

Einwauerungen S Höhe ausgelührt

n an Auf meiner Durch18 q 91 reiſe kaufe ſeltene
z Briefmark u ganzeSamnml zu den höchſten Preiſen auch

Taufch Briefl Off an 4 Welsz a Lon
don 445Str z 3 Hotel Sedan Leipzi

e TS Wwahrer Schat
tür alle dureh jugenädliche VerirrungenErkrankte ist das berühmte Werk

Dr Betau s Salhsthawahrung
81 Aufſl Mit 27 Abbildungen Preis 3 Mark
I ese es Jeder der an den Folgen soleher

A Iaster leidet Tausende vordanken dem
seibenihreWiederherstellung Zubeziehen S

durch das Verlags Magazin in S
Leipzig Reumarkt 21 Ssowie durch jede Buch

handlung

a henmee a a er 3 e De e eS J 7 d J 7 2d c 4S S rSonnabend den
nachmittags 3 Uhr verſteigere ich
Halberſtädterſtr 3 ſür Rechnung
wen es angelht gegen Barzahlung

4 Kiſten mit land wirtſchaftlichen
Maſchinenteilen

faüner Gerichtsvollzieher
v Ha G G

Sonngbend den 12 ds vormitt
10 ihr verſteigere ich Geiſtſtr 39

freiwillig meiſtbietend gegen Barzahl
für Herrn Partmann hier

200 Fl guten Cognae
2 für Herrn Schröder birr

a t e r1 Poſten Kaiſer Sekt
3 ſür Herrn Hoffmann hier

12 Sept er

r R e nene e xV z e c e e ede v Wemit Bechtels swalminak Gallseife
gewaſchene Stoff jeden Gewebes vor
rälig in Packelen zu 40 Pig bei

Helinbold Comp Halle

Wie gen wird eder Möbeltransporte aller Art e ne
Ansführnng

O H Kretzschmar Königſtraße 70
Sür den Anzeigenteil verantwortlich Ernſt Böhme in Halle

Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

8 mod NUhrgehäuſe nen
f Stutzuhren paſſ für Uhrwarengeſch

Beſichtigung von 28 Uhr ab
Ernst Stemmler Verſteigerer

Burenn Kl Ulrichſtr 32
Mit 2 Beiblättern
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